

## La Mission de la Famille Salésienne

### Art. 14. Mission charismatique dans l'Église et pour l'Église

La mission de l'Église découle de la libre initiative du Père, passe à travers le mandat de Jésus Christ et se trouve perpétuée grâce à l'œuvre de l'Esprit Saint.<sup>15</sup> Elle est unique et confiée à tous les membres du peuple de Dieu, en vertu du Baptême et de la Confirmation. Des charismes particuliers de l'Esprit en font toutefois effectuer la réalisation avec des modalités diverses en rapport avec des destinataires différents.<sup>16</sup>

La mission de Don Bosco et de sa Famille spirituelle s'insère dans cette vocation à l'apostolat commune aux chrétiens. Mais parce qu'elle répond à un don spirituel, elle est *d'origine charismatique*: c'est Lui, l'Esprit du Père et du Seigneur ressuscité, qui, s'il envoya dans le passé Don Bosco vers les jeunes et vers les milieux populaires, continue de même dans le cours de l'histoire à envoyer ses fils et ses filles spirituels pour en perpétuer l'apostolat auprès des jeunes, vers les milieux populaires et dans les lieux de mission.

Cet envoi particulier passe par l'intermédiaire, entre autres, des signes des temps.<sup>17</sup> Pour nous, les besoins et les attentes, les aspirations et les exigences spirituelles de la jeunesse, spécialement la jeunesse pauvre, des gens simples et des peuples non encore évangélisés, sont des signes au moyen desquels l'Esprit, dans le changement des événements et dans les différents contextes sociaux et culturels, appelle et *envoie* les divers Groupes de la Famille Salésienne pour accomplir leur mission. Cette mission, du fait qu'elle est accomplie dans l'Église et pour l'Église, est soumise à l'approbation de son autorité et de sa législation; c'est pourquoi la mission charismatique est insérée dans l'accomplissement harmonique de l'action de l'Église aux différents niveaux.

D'autre part, la mission charismatique trouve une *actualisation pratique* dans le *droit particulier* de chaque Groupe de la Famille Salésienne. À l'intérieur de la Société de Saint François de Sales, de l'Institut des Filles de Marie-Auxiliatrice et des autres Instituts religieux, l'autorité

<sup>15</sup> Cf. LG nn. 2-4; AG, nn. 2-4; UR, n. 2.

<sup>16</sup> Cf. LG n. 9 § 2, n. 13 §§ 1-2, n. 17, n. 32; AA, n. 2 § 1; AG, n. 2 § 1, n. 5, n. 6, n. 10, nn. 35-37.

<sup>17</sup> Cf. GS n.11.

qui envoie ou mandate est exercée respectivement par les Supérieurs/ Supérieures légitimes. Dans certains cas, le sujet qui envoie est *collégial* : cela se produit, par exemple lors de l'élection des membres du Conseil général grâce à l'œuvre d'une assemblée capitulaire.

Dans le cas des Volontaires de Don Bosco et des autres Instituts séculiers, comme aussi pour les Salésiens Coopérateurs, les Dames Salésiennes et les autres Associations laïques salésiennes, il n'y a pas d'autorité qui *envoie*. Chaque personne est cependant tenue de suivre fidèlement les indications concernant la mission, contenues dans les Statuts, qui déterminent pour elle, selon le droit particulier, l'exercice concret de l'apostolat salésien séculier.

### **Art. 15. Famille apostolique**

La Famille Salésienne est une Famille apostolique. Les Groupes qui la composent sont tous des sujets responsables de la mission commune, toutefois dans une mesure et des formes différentes.<sup>18</sup>

En fondant la Société de Saint François de Sales et l'Institut des Filles de Marie-Auxiliatrice, Don Bosco leur a donné une configuration de Congrégations religieuses, non pas contemplatives mais «apostoliques». Selon l'intention de leurs Fondateurs, fils spirituels de Don Bosco, toutes les autres Congrégations religieuses qui aujourd'hui sont membres de la Famille Salésienne, ont une claire orientation apostolique et font partie des Instituts religieux reconnus comme «apostoliques». Quelques Groupes sont apparus dans les lieux que l'on dit «de mission» avec le but spécifique de prendre part à l'œuvre d'évangélisation *ad gentes* dans la diversité des contextes et des cultures. Rentrent dans cette catégorie : les Sœurs de la Charité de Jésus, les Sœurs Ancelles du Cœur Immaculé de Marie, les Sœurs Missionnaires de Marie Secours des Chrétiens, les Sœurs Catéchistes de Marie Immaculée Auxiliatrice, les Filles de la Royauté de Marie Immaculée, les Sœurs Annonciatrices du Seigneur, les Sœurs de «*Maria Auxiliatrix*».

Les Associations «Salésiens Coopérateurs», «Dames Salésiennes», «Témoins du Ressuscité» et «Canção Nova» sont des Associations

<sup>18</sup> Cf. ACGS, n. 163.

ecclésiales de type apostolique, fondées avec l'objectif spécifique de réaliser, d'une manière vaste et minutieuse et avec une modalité séculière, la mission de Don Bosco et des Fondateurs respectifs.

Les Instituts séculiers «Volontaires de Don Bosco», «Filles de la Royauté de Marie Immaculée», «Volontaires Avec Don Bosco» et «The Disciples» ont tous des finalités apostoliques: leurs membres effectuent un apostolat salésien de type séculier dans le contexte de la famille, du monde du travail, des rapports sociaux, des engagements civils.

En vertu de sa vocation particulière, chaque membre d'un Groupe ou d'un autre est un *envoyé*, appelé à accomplir la mission commune selon le rôle qui lui est confié, selon les capacités et les possibilités qui lui sont propres.

D'après les normes constitutionnelles, chez les Salésiens, les Filles de Marie-Auxiliatrice et les autres Instituts religieux, la mission est assumée et accomplie avant tout par la communauté –aussi bien *provinciale* que *locale*– qui est donc le sujet principal de la mission.

#### **Art. 16. «Mission auprès des jeunes, vers les milieux populaires et dans les lieux de mission»**

La mission de la Famille Salésienne est orientée vers les jeunes et les adultes, considérés comme protagonistes et destinataires de l'éducation et situés dans leurs contextes sociaux, culturels, religieux et ecclésiaux particuliers, avec une spéciale référence aux «lieux de mission». Pour indiquer ce fait, on emploie couramment la formule "*mission auprès des jeunes, vers les milieux populaires et dans les lieux de mission*", trois dimensions qui se complètent mutuellement.

1. *Mission auprès des jeunes*. Selon les intentions précises de Don Bosco, les Groupes de la Famille fondés par lui ont comme destinataires privilégiés les jeunes pauvres, laissés à l'abandon, mis en péril ou, en langage moderne, la jeunesse masculine et féminine qui a le plus besoin d'aide en raison de situations de pauvreté économique, de carence affective, culturelle ou spirituelle. Ce choix est partagé d'une manière explicite par d'autres Groupes et codifié dans leurs textes

constitutionnels. Dans le monde des jeunes, tous les Groupes prêtent une particulière attention à ceux qui révèlent des signes de vocation apostolique spécifique, laïque, consacrée et sacerdotale.

Certains Groupes se tournent de préférence vers les adolescents et vers les jeunes de sexe masculin. D'autres Groupes privilégient la jeunesse féminine considérée dans toutes les étapes de la période de l'évolution personnelle. D'autres encore se tournent vers la totalité de la jeunesse sans distinction. Nombreux sont les Groupes qui portent une attention privilégiée aux jeunes, garçons et filles, victimes de graves formes de marginalisation, d'exploitation et de violence.

2. *Mission vers les milieux populaires.* Éclairé par une Lumière venue d'en haut, Don Bosco s'occupa aussi des adultes, avec une préférence pour les plus humbles et les plus pauvres, pour les milieux populaires, le sous-prolétariat urbain, les immigrés, les marginaux, en un mot, pour tous ceux qui présentaient un plus grand besoin d'aide matérielle et spirituelle. Fidèles à l'orientation de Don Bosco, les Groupes de la Famille Salésienne partagent ce choix préférentiel. L'Association de Marie Auxiliatrice a inséré dans son nouveau Règlement l'apostolat salésien orienté en particulier vers le milieu populaire.

Une attention spéciale est donnée à la famille, lieu principal d'humanisation destiné à préparer les jeunes à l'amour et à l'accueil de la vie, première école de la solidarité entre les personnes et les peuples. Tous sont engagés à lui garantir la dignité et la solidité pour qu'elle devienne, d'une manière de plus en plus évidente, une petite «Église domestique».<sup>19</sup>

Quelques Groupes, en vertu d'un charisme spécial, étendent leur apostolat salésien à des catégories particulières de personnes: les *Filles des Sacrés Cœurs de Jésus et de Marie* aux lépreux; les *Sœurs de la Charité de Jésus* aux personnes âgées; l'*Association Damas Salesianas* aux malades.

3. *Apostolat missionnaire ad gentes.* Don Bosco développa en lui l'idéal missionnaire et prit part d'une manière concrète à l'œuvre missionnaire de l'Église de son temps. Il voulut que la Société Salésienne et l'Institut des Filles de Marie-Auxiliatrice fussent intensément dévouées aux

<sup>19</sup> Expression de Saint Augustin reprise en LG, n. 11 § 2 [texte latin — le texte français la traduit par : « sorte d'Église qu'est le foyer »].

«missions »; et c'est ainsi que se comportèrent les deux Congrégations religieuses dès leurs origines, avec une extraordinaire expansion qui les a rendues présentes dans tous les continents. La coopération missionnaire a été également, dès son début, une dimension essentielle de l'*Association des Salésiens Coopérateurs*. Elles aussi, les *Sœurs Missionnaires de Marie Secours des Chrétiens* et les *Sœurs Catéchistes de Marie Immaculée Auxiliatrice* sont, d'une manière prioritaire, intensément dévouées au travail missionnaire. Cette forme d'apostolat salésien rentre clairement dans la mission des *Volontaires de Don Bosco*, des *Filles des Sacrés Cœurs de Jésus et de Marie*, des *Salésiennes Oblates du Sacré-Cœur de Jésus*, des *Sœurs de la Charité de Jésus*, des *Témoins du Ressuscité*, des *Dames Salésiennes* et des *Disciples*.

### **Art. 17. En service pour l'Évangile**

Le Fils de Dieu s'est incarné pour révéler le visage d'un Père "qui aime la vie" et se mettre au service du «bien-être» physique et spirituel des hommes, spécialement ceux qui ont le plus besoin d'aide et d'espérance: «Le Fils de l'homme n'est pas venu pour être servi, mais pour servir, et donner sa vie en rançon pour la multitude.» (Mc 10,45).

En suivant l'exemple et l'enseignement de Jésus de Nazareth, l'Église et, en elle, la Famille Salésienne se mettent au service (*diaconie*) de l'humanité pour annoncer l'Évangile et appeler tous et chacun à la plénitude de la vie.

C'est un service qui, selon les indications du Magistère postconciliaire<sup>20</sup> comprend: le *renouveau de l'humanité* au moyen d'œuvres sociales et au moyen de différentes formes d'intervention éducative; le *témoignage chrétien* personnel et communautaire ; l'*annonce explicite* de l'Évangile au moyen de l'enseignement religieux et de la catéchèse; le *travail missionnaire* effectué dans le dialogue interreligieux (spécialement le partage de vie et de prière), la collaboration avec des membres d'autres religions pour lutter contre des situations injustes, et l'accompagnement de ceux qui se préparent à entrer dans l'Église; l'*animation de la prière* (en particulier la prière liturgique) de la communauté chrétienne; les multiples *initiatives de solidarité* humaine et chrétienne; les nombreuses *formes de coopération* missionnaire; la

<sup>20</sup> Cf. l'Exhortation apostolique *Evangelii Nuntiandi* de Paul VI et l'Encyclique *Redemptoris Missio* de Jean-Paul II.

*présence évangélisatrice* dans des zones marquées d'indifférentisme religieux ou d'athéisme.

Former «de bons chrétiens et d'honnêtes citoyens» est plusieurs fois exprimé par Don Bosco dans ses intentions pour indiquer *tout ce dont les jeunes ont besoin* pour vivre en plénitude leur existence humaine et chrétienne: le vêtement, la nourriture, le logement, le travail, l'étude et le temps libre; la joie, l'amitié; une foi active, la grâce de Dieu, un chemin de sanctification; de la participation, du dynamisme, une insertion sociale et ecclésiale. L'expérience éducative lui suggéra un projet ainsi qu'un *style d'intervention* particulier, que lui-même exprima sous forme condensée sous le nom de *Système préventif*: cette méthode «s'appuie tout entière sur la raison, la religion et l'affection».<sup>21</sup>

Les différents Groupes de la Famille Salésienne, en reprenant les intuitions et les expériences de Don Bosco et en les relisant, au sujet de l'évangélisation, à la lumière de l'ecclésiologie rénovée par le Concile et du Magistère pontifical, expriment leur action d'éducateurs et d'évangélisateurs en des formules différentes: «service éducatif et pastoral», accompli selon le Système préventif; «éduquer en évangélisant, évangéliser en éduquant»; «éducation intégrale dans le style du Système préventif»; éduquer et évangéliser selon la «pédagogie de la bonté»; et autres formulations analogues.

Fondamentalement, il y a trois secteurs dans lesquels la Famille Salésienne accomplit son service multiforme pour l'Évangile: la promotion humaine, l'éducation, l'évangélisation. Pour tous les Groupes l'évangélisation, entendue comme une annonce et un témoignage de l'Évangile est l'objectif prioritaire de la mission propre.

### **Art. 18. Dans les nouveaux contextes religieux et culturels**

Sur le chemin du renouveau et de la communion entre toutes les forces qui la composent, la Famille Salésienne a mûri certains choix fondamentaux au sujet de l'engagement missionnaire dans les nouveaux contextes culturels marqués, entre autres, par un changement de mentalités et de mœurs de plus en plus rapide et par la

<sup>21</sup> MB XIII, p. 919 - [traduction en français]: J. BOSCO, *Le Système Préventif dans l'éducation de la jeunesse, dans Constitutions de la Société de saint François de Sales. Édition 2005, pp. 236-242 - [citation p. 237].*

mobilité humaine croissante avec la présence, sur le même territoire, de personnes qui appartiennent à des religions et des cultures différentes.

**1. Promouvoir l'humanisme salésien.** Il porte à mettre au centre la personne, dont la dignité doit être protégée et promue dans toutes ses expressions. Sur le plan de l'éducation, cela signifie réveiller et mobiliser toutes les possibilités des jeunes: les capacités de la raison; le patrimoine affectif aux multiples facettes; les énergies de la volonté orientées par la liberté et fortifiées par la grâce.

Il pousse, en outre, à apprécier toutes les valeurs qui s'avèrent authentiquement humaines. Parmi ces dernières, celles: du travail et de la culture; des relations amicales et de l'engagement civil; du goût artistique, de la compétence professionnelle et des conquêtes scientifiques; de l'honnêteté morale aussi bien dans le secteur privé que dans le secteur public; des petites réalités quotidiennes qui donnent de la saveur à la vie. Ces valeurs doivent être défendues et promues de la part de tous.

De plus, avec l'humanisme salésien, on se prodigue pour donner du sens à la vie de chaque jour et construire des raisons d'espérance et des perspectives d'avenir pour la personne et la société.

Enfin, avec lui, on se propose d'aider chacun à trouver la place qui lui convient dans la société et dans l'Église, en reconnaissant qu'être aidé à déterminer sa vocation est un droit pour tout jeune.

**2. S'insérer dans les situations concrètes.** Pour tous les Groupes de la Famille Salésienne qui œuvrent dans les différents continents, s'engager en faveur de la personne est un défi qui n'est pas facile, à cause de la diversité et de la complexité des contextes locaux considérés sous l'angle social, culturel et religieux. Pour déterminer des interventions possibles et efficaces en réponse aux exigences qui apparaissent, est demandée la capacité de lire les situations de l'endroit avec intelligence et compétence, toujours en s'inspirant des orientations du Pape et de l'épiscopat local.

**3. Veiller à la significativité.** Cette insertion devient significative soit en raison du témoignage de partage qu'on offre, soit en raison des propositions opérationnelles qui peuvent naître de l'écoute directe

et prolongée des gens, soit en raison des dynamiques d'éducation réciproque qui se développent lorsqu'un destin commun est sérieusement construit.

Ensemble, alors, sont affrontées les difficultés et déterminées les perspectives à propos: des problèmes qui peuvent surgir avec des personnes et des institutions; de la défense et de la promotion des valeurs éthiques dans le respect, en même temps, des positions différentes et des convictions personnelles de conscience; des solutions nouvelles, qui doivent être recherchées en partant d'expériences passées et en regardant vers l'avenir; de la défense des droits de ceux qui sont plus faibles et plus exposés; de la présence efficace là où sont traitées les questions politiques, surtout là où sont élaborées les politiques relatives à l'éducation; de la promotion d'une opinion publique nourrie de valeurs humaines, évangéliques et salésiennes. Il est évident que le critère de significativité de la présence salésienne a des applications distinctes selon la diversité des contextes géographiques et culturels: ce qui est possible et opportun en un lieu peut ne pas l'être dans un autre; ce que quelques-uns peuvent faire dans certaines situations peut s'avérer impossible pour d'autres. La fidélité à l'unique mission n'impose pas le même parcours à des personnes qui vivent des situations différentes.

**4. Assumer le défi de la communication sociale.** Don Bosco eut l'intuition de l'efficacité de la communication sociale et laissa en héritage à sa Famille spirituelle la tâche de la mettre en valeur comme instrument de croissance personnelle et de croissance communautaire, et, en même temps, comme moyen pour défendre et promouvoir la foi au sein des milieux populaires.

De nos jours, les instruments techniques et informatiques rendent public ce qui autrefois était considéré comme privé, agissent d'une manière instantanée et envahissante en entraînant des masses énormes de population et en fascinant surtout les jeunes, provoquent des changements dans les styles de pensée et de relation, diffusent des propositions de vie qui ne sont pas toujours dans la ligne d'un humanisme inspiré par des valeurs chrétiennes.

D'autre part, ces instruments offrent des occasions inédites d'éducation et d'évangélisation. En effet, les possibilités de liaison

en réseau et de communication à distance permettent de réaliser diverses formes d'intervention et de mettre en route des synergies qui dans le passé n'étaient pas pensables. La Famille apostolique de Don Bosco entend mettre à profit les possibilités encore inexplorées dans la mission salésienne et saisir les occasions que la société offre, en conjuguant des capacités acquises et la créativité qui vise à innover.

### **Art. 19. Communion et collaboration dans la mission**

Le lien qui unit les membres de notre Famille est celui d'une «communion missionnaire».<sup>22</sup> Les différents Groupes sont donc appelés à vivre le don de communion qui vient de Dieu, en accomplissant le service évangélique, commun et cependant diversifié, selon les destinataires spécifiques, les objectifs particuliers et les différents styles.

Don Bosco fit preuve, dans toute son action d'éducateur, de pasteur et de fondateur, d'une grande capacité de deviner les possibilités et les qualités de chacun, de rendre coresponsables même les plus jeunes de ses collaborateurs, d'harmoniser dans le travail apostolique des compétences très diverses, de déterminer pour chaque personne un travail en accord avec le caractère, l'intelligence, la formation de cette dernière. Il fut sans cesse conscient de la nécessité, dans le service éducatif et pastoral, d'une *charité qui porte à la coopération*: il était convaincu que l'Esprit Saint suscite les charismes au profit de toute l'Église.

La communion entre les Groupes *dans la et pour la mission* est en train de se révéler de plus en plus indispensable en ce qui concerne l'engagement éducatif et missionnaire; en effet, on perçoit comme urgente la nécessité de coordonner les interventions, de proposer différents modèles de vie chrétienne et de garantir la mise en place de ministères complémentaires.

Ainsi, œuvrer ensemble intensifie l'efficacité du témoignage, rend plus convaincante l'annonce de l'Évangile, favorise une charité apostolique plus vive, permet d'approfondir les traits caractéristiques de chaque Groupe tandis que cela manifeste et intensifie l'identité de la Famille

<sup>22</sup> ChL n.32.

dans la communion et dans la mission. Pour ce faire, tout en respectant l'autonomie de chaque Groupe, il faut garder et, si besoin est, inventer des formes possibles de collaboration.

### **Art. 20. Autonomie et originalité de chaque Groupe**

La communion *dans la et pour* la mission ne compromet pas l'autonomie et l'originalité de chaque Groupe de la Famille ; bien au contraire elle les éclaire et les renforce.

En effet, les différents Groupes bénéficient d'une *autonomie* propre sur le plan non seulement de la vie spirituelle, de la formation, de la gestion économique et du gouvernement, mais aussi de l'apostolat, en accomplissant la mission dans des structures propres et selon des modalités particulières.

Il ne s'agit pas, en effet, d'imposer une uniformité d'intervention opérationnelle entre tous : cela provoquerait le nivellement des différences, en entraînant des confusions et des incertitudes dans le travail apostolique. Il s'agit plutôt d'harmoniser la propre intervention dans l'ensemble d'un projet partagé par tous.

L'*originalité* de chaque Groupe dans la communion doit donc être reconnue et promue. Pouvoir bénéficier du service spécifique de chaque Groupe est un droit pour les jeunes; et c'est une richesse pour la Famille et pour l'Église tout entière, puisque de cette manière sont multipliées les forces qui œuvrent pour le bien de la jeunesse. Cette communion dans l'autonomie invite à être coresponsable dans la mission, mais n'implique pas nécessairement de l'être dans chacune des initiatives ou dans chaque territoire particulier.

### **Art. 21. Coresponsables dans l'apostolat**

Être coresponsable demande, comme condition préalable, que chaque Groupe assure une capacité autonome quant à son développement, à la formation des membres, aux initiatives apostoliques, et qu'il réalise, avec le plus grand effort possible, la vocation et la mission spécifiques

en garantissant, à l'intérieur de lui, la vitalité qui est le fruit de la fidélité et de la créativité. Sont d'autre part souhaitables:

1. les collaborations **entre les Groupes, de l'un à l'autre, pour accomplir la mission salésienne dans ses différents secteurs** et domaines et dans les divers types d'œuvres;
2. la collaboration **des Groupes qui vivent et œuvrent dans le même territoire**, menée en liaison avec les structures pastorales de l'Église locale et les institutions civiles, de manière à offrir la contribution salésienne, diversifiée dans ses richesses et ses contenus, à la construction commune de la civilisation de l'amour.

Il est évident que la réalisation d'un projet commun impose un chemin de convergence qui peut comporter, parfois, le renoncement à des points de vue particuliers ou à des perspectives liées au seul Groupe d'appartenance.

Être coresponsable demande, en tout cas, l'engagement commun à tenter d'atteindre quelques objectifs partagés. Tous les Groupes sont appelés à faire connaître, avec les valeurs de l'Évangile, les traits caractéristiques de l'identité charismatique et spirituelle de la Famille apostolique de Don Bosco. Ces traits qualifient la Famille entière et ne peuvent donc pas constituer l'objet d'une préoccupation qui concernerait seulement quelques Groupes. Tous, et aussi chacun des membres, sont directement responsables dans l'animation et la promotion de l'héritage spirituel reçu.

Les objectifs que doit reconnaître et tenter d'atteindre chacun des Groupes sont:

1. Partager la **préoccupation éducative** dans le contexte historique actuel, en cherchant les voies les plus opportunes pour éduquer les jeunes, garçons et filles, aux valeurs fondamentales de la vie et à la rencontre avec l'Évangile.
2. Informer sur le **Système préventif**: il représente le condensé de la sagesse pédagogique de Don Bosco et constitue le message prophétique qu'il a laissé à ses héritiers et à toute l'Église. C'est une expérience spirituelle et éducative qui se fonde sur la raison, la religion et l'affection.
  - **La raison** souligne les valeurs de l'humanisme chrétien, telles que la recherche de sens, le travail, l'étude, l'amitié, la joie, la

piété, la liberté non séparée de la responsabilité, l'harmonie entre la sagesse humaine et la sagesse chrétienne.

- **La religion** signifie accorder une place à la Grâce qui sauve, cultiver le désir de Dieu, favoriser la rencontre avec le Christ Seigneur en tant qu'il offre un sens plein à la vie et une réponse à la soif de bonheur, s'insérer progressivement dans la vie et dans la mission de l'Église.
- **L'affection** exprime la nécessité que, pour mettre en route une relation éducative efficace, le jeune non seulement soit aimé, mais qu'il sache qu'il est aimé; elle conduit à un style particulier de rapports et à ce que le jeune veuille bien que soient réveillées les énergies de son cœur, énergies qu'elle fait mûrir jusqu'à l'oblativité.

La raison, la religion et l'affection sont de nos jours, plus qu'hier, des éléments indispensables pour l'action éducative et des ferments précieux pour faire éclore une société plus humaine, en réponse aux attentes des nouvelles générations.

3. Faire connaître par le témoignage et la parole l'**esprit salésien**: l'humanisme salésien fait fond, dans un pari, sur chaque personne et engage les éducateurs et les éducatrices à œuvrer inlassablement pour sa croissance, même dans des conditions parfois difficiles; il est le prélude d'une nouvelle civilisation de l'amour.
4. Promouvoir le **Mouvement Salésien**: Don Bosco mobilisait beaucoup de gens dans son projet éducatif et missionnaire; il demandait, à tous les niveaux, de porter une attention pour ses jeunes et pour les personnes frappées par divers besoins. Le vaste Mouvement salésien et la liaison entre les nombreuses forces qui œuvrent en lui sont une offre utile à tous.